
“巡回演讲”系列活动顺利启动 

 

“巡回演讲”是中欧社会论坛为推进中欧对话进程而设计的校园活动，旨在为中欧嘉

宾和青年朋友构建思想传播和互动的平台。为充分对接中国与欧洲大陆，活动的组织形式包

括两方面，一是论坛邀请欧方嘉宾到中国高校进行演讲活动，二是论坛邀请中方嘉宾到欧洲

高校展开演讲活动。欧方嘉宾或中方嘉宾将与青年朋友共同探讨当前人们最关注的话题或人

类社会发展进程中面临的挑战，以期启迪智慧、超越视野、共建知识。活动的合作伙伴是中

国与欧洲的各个高校，主要参与者是学者、专家、学生、网友等。 

2011 年 9 月 28-29 日，中欧社会论坛正式启动了“巡回演讲”系列活动，分别在北京

大学、中国人民大学和清华大学举办了三场演讲活动。 

 

北京大学站——互联网时代的隐私保护 

 

2011 年 9 月 28 日 13:00-15:00，中欧社会论坛邀请了法国 MCP（实施通信）公司的创

始人 Francois Launay 主席在北京大学举办了主题为《互联网时代的隐私保护》的演讲，与

北京大学的青年学生分享了欧洲互联网的发展现状、互联网面临的主要挑战和互联网时代的

隐私保护等问题。 

Mr. Launay 首先详细介绍了欧洲互联网发展现状。在智能手机、平板电脑和社交网络

（Twitter, Facebook）大行其道的今天，我们个人信息已经大大暴露于网络中。为了有效保

护个人隐私，Mr. Launay 建议建立公私两个账户、捍卫个人信息所有权、制定相关行为准则

与法律、提高自我保护意识。 

北京大学的青年学生关心在信息无障碍的未来，是否需要在超越主权的基础上建立统一

的管理机构？Mr. Launay 认为这是非常必要的，这个管理机构应当独立于国家之外，在世界

范围内达成共识，在保证信息无障碍流通的基础上，达到对个人隐私充分保护的目标。 

 

 



中国人民大学站——2050 年，如何养活全人类？ 

 

2011 年 9 月 28 日 16:00-18:00，中欧社会论坛邀请了巴黎高等农业学院-ABIES 博士学

院 Francoise Launay 院长在中国人民大学进行了《2050 年，如何养活全人类》的主题演讲。

此次演讲活动由中欧社会论坛、中国人民大学农业与农村发展学院、腾讯网燕山大讲堂合办，

参与者有中国人民大学的学生，也有腾讯网的网友。 

Mrs. Launay 认为，伴随着人口老龄化和城市化的加速，在贫富差距、南北差异、疾病

困扰、资源有限的条件下，2050 年要养活全球 90 亿人口是一个非常严峻的问题。转基因生

物有其自身优点，包括产量较高、抵御疾病、适应干寒种植条件等，但学界还未确定转基因

食品对人体是否有害，而且转基因植物的种植会引发非转基因品种的消失和植物基因感染等

问题，从而危害生物多样性。 

Mrs. Launay 认为，2050 年养活全人类的有效方法包括两个方面：第一，在继续研发转

基因技术的同时，我们可以通过发展小规模农业以达成“当地生产当地消费”；第二，我们

应当合力反对单一种植的形式，多种植粮食作物。 

网友对转基因食品的安全性心存疑虑并询问了 Mrs. Launay 的看法。Mrs. Launay 表示，

在超市购物的时候她倾向于选择有机食品而非转基因食品，原因在于至今还没有任何一家机

构能证明转基因食品对人体无害，但这并不等于她反对对转基因技术的研究。 

中国人民大学的青年学生询问了社区支持农业在法国的发展情况。Mrs. Launay 介绍说，

社区支持农业的模式在法国越来越流行，政府通过政策支持发展这种城市周边的小规模农

业。 

最后，Mrs. Launay 对中国人的饮食习惯表示认同，西方人喜欢吃糖和肉的习惯并不健

康。Mrs. Launay 认为，推广有鱼有肉有蔬菜有水果的饮食习惯，是养活健康的全人类的好

方法。 

 

 

 

 



清华大学站——2050 年，如何养活全人类？ 

 
2011 年 9 月 29 日 10:50-12:00，中欧社会论坛再次安排巴黎高等农业学院-ABIES 博士

学院 Francoise Launay 院长在清华大学就《2050 年，如何养活全人类》为主题发表演讲。

Mrs. Launay 的演讲内容与 28 日在中国人民大学大体相同，有所不同的是清华大学学生的关

注点。 

有的学生询问是否转基因技术的不确定和风险性影响着发展中国家整体市场的消失？

Mrs. Launay 作了进一步解释，这个问题是针对国际上大型跨国企业的垄断行为而言。这些

跨国垄断企业希望某个地区只种棉花或大豆，却不理会如果发生干旱或其他自然灾害，棉花

或大豆产量不好，农民就没有足够收入以购买粮食。因而，我们要反对单一种植。 

另一学生提问：“在法国，生态农业发起者是农民、NGO 还是其他力量？” Mrs. Launay

介绍说，在法国，刚开始的时候就有很多机构和人员支持生态农业的研究。现在，已经有

50 多个国家在这方面设立了不同的研究机构。Mrs. Launay 表示并不确定生态农业的生产方

式能否被各国所接受，但这确实解决农业生产非常好的办法。 

还有学生针对法国社会人口迁移的反思过程征询了 Mrs. Launay 的看法。Mrs. Launay

回答说，在五十年代末六十年代初，法国出现了农村人口向城市流动的趋势。但是金融危机

之后，他们成了非常可怜的群体，没有收入，没有工作，也没有住房。现在，城市向农村的

反向流动才刚开始，政府也改变了引导农村人口向城市流动的政策倾向，鼓励更多人扎根农

村，不断提高农村的生活条件。Mrs. Launay 认为，城市的规模应控制在 1000-2000 万之间，

其他人都留在乡村以保证粮食供应。 

 

    在中欧社会论坛、腾讯网燕山大讲堂、北京大学、中国人民大学和清华大学的共同努力

下，“巡回演讲”系列活动顺利结束。Francoise Launay 夫妇就不同的主题与青年学生、网友

进行了有效互动与交流。作为“巡回演讲”系列活动的开局，北大行、人大行和清华行为日

后更多活动积累了宝贵的工作经验。 

 

 


